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2 ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Вот уже два года Юлия Кайгародова во время отпуска  
отправляется волонтёром-медиком в зону СВО.  
В Новом Уренгое её знают как заместителя председателя  
городского суда, а на линии соприкосновения как сотрудницу  
Луганского военно-клинического госпиталя с позывным 
«Мира». Юлия рассказала нам, почему она приняла решение 
посвятить себя помощи бойцам и как это изменило её судьбу.

ПОЗЫВНОЙ «МИРА»

Ева Валерьева. Фото из личного архива Юлии Кайгародовой

� Каждому, кто планирует стать доб� 
ровольцем в зоне спецоперации, нужно 
знать, что там, «за ленточкой», ради�
кально меняются ценности и приорите�
ты, � говорит Юлия Кайгородова. � Ваша 
жизнь после этого уже никогда не будет 
прежней. Там притупляется чувство 
страха, все становятся фаталистами: ну 
случится и случится… Можно сказать, 
на передовой всё намного проще � на 
уровне инстинктов. Учишься обходить�
ся малым и радоваться тому, например, 
что сегодня у тебя есть минута отдыха, 
чай и сахар, кружка и хлеб.

А возвращаясь в тыл, на гражданку, 
понимаешь, что многие вещи здесь не 
стоят наших тревог и переживаний. Ко�
гда речь идёт о жизни и смерти, мелочи  
и суета не имеют значения. Ты оттуда 
вышел, с божьей помощью всё преодо�
лел: и себя, и все обстоятельства, кото�
рые там были и о которых не хочется 
рассказывать… Раненые иногда посту�
пали с осложнёнными застарелыми ра�
нами, им требовались дополнительная 
обработка, дополнительный уход, а вре�
мени нет. Очень большой объём работы. 
Вы даже не представляете, какие у нас 
мужественные бойцы, какую боль они 
испытывают и при этом остаются силь�
ными. И ещё нас успокаивают, чтоб мы 
не переживали из�за того, что им больно.

В 16 лет Юлия Кайгородова посту�
пила в Омскую академию МВД, которая 

тогда была высшей школой милиции, и 
всю свою дальнейшую жизнь посвятила 
служению закону. Вначале она работала 
в следствии, потом преподавала, затем 
сдала экзамен на адвоката и работала  
адвокатом. И, наконец, стала судьёй.

Сейчас наша героиня получает углуб� 
лённые знания � осваивает специаль�
ность «Сестринское дело» в Новоурен�
гойском многопрофильном колледже. 
Перед первой поездкой в зону СВО у неё 
уже были базовые медицинские навыки 
со школы милиции, плюс дистанцион�
ные курсы по специальности «Младшая 
медицинская сестра по уходу за боль� 
ными».

Даже здесь, на расстоянии, она про�
должает заботится о бойцах � регулярно 
отправляет медикаменты в группировку 
«Восток». Там её заслуги отметили ме�
далью. Кроме того, вместе с судейским 
сообществом Ямала «Мира» закупает 
для солдат системы РЭП, дроны и про�
тивоосколочные костюмы.

� С нами связывались ребята, и просто 
сердце ликовало, когда они говорили: 
«Даже не представляете, сколько жиз�
ней спасли эти противоосколочные ко�
стюмы. Да, есть ранения, к сожалению, 
но ребята живы». Это важно. Сейчас я 
опять закупаю помаленьку и на свои 
деньги, и на те, что приносят коллеги. 
Уже приобрели девять пар костылей, �  
продолжает рассказывать Юлия.

Сейчас она тревожится о бойцах, а 
когда сама уезжает на передовую, то уже 
о ней беспокоятся вся семья и коллеги.

� Я, наверное, такой человек, что если 
принимаю решение, то не очень совету�
юсь, � делится наша героиня. � Напри�
мер, мои родители о первой команди�
ровке в зону СВО не знали, я сказала, 
что уехала на учёбу. Они люди возраст�
ные, не хотела их тревожить. Знали 
только родная сестра и дочь, отнеслись 
с понимаем. Дочери я дала все распоря�
жения по поводу имущества на тот слу�
чай, если со мной что�то произойдёт. Об 
остальных поездках родители уже знали 
и сказали: «Мы сами виноваты, что тебя 
так воспитали». Конечно, переживают, 
тревожатся. Ждут звонков.

Переживают за неё и дети, особенно 
приёмный сын, за плечами которого Си�
рия и служба в зоне СВО.

� Сейчас он уже идёт на звание под�
полковника, так что мой сыночек вы�
рос, � с гордостью говорит Юлия. � Он 
не хотел, чтобы я туда ехала, но знает, 
что если я приняла решение, то не свер�
ну. Это мой офицерский долг, не могу я 
по�другому.

Там, на СВО, новоуренгойский  
волонтёр�медик встретила свою судьбу: 
на курсах начальной военной подготов�
ки Юлия познакомилась с инструкто�
ром Русланом Ардуановым. Ветеран 
боевых действий, он служил в подразде�
лении спецназа «Ахмат». Когда закон�
чится специальная военная операция, 
пара планирует пожениться.

� Спустя год нашего знакомства он 
предложил быть вместе. Мы с ним од�
ной крови: кожей друг друга чувству�
ем, понимаем эмоции, боль. Наверное, 
надо таких одинаковых в пару соби�
рать, вот мы и притянулись, � делится 
Юлия Кайгородова. � Когда началась 
спецоперация, я посчитала своим дол�
гом помочь Родине, потому что дважды 
присягала ей � в школе милиции и ког�
да стала судьёй. Так что это был вопрос 
не выбора, а времени. В свой очередной 
отпуск я снова планирую поездку в гос� 
питаль. Это будет в июле.
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� Программу реализуем по поруче�
нию нашего президента, � прокоммен�
тировал это событие губернатор ЯНАО 
Дмитрий Артюхов. � Мы знаем, как 
Владимир Владимирович особенно тре�
петно относится к бойцам специальной 
военной операции и участникам про�
граммы «Время Героев». Мы видим, 
что участники федеральной программы 
уже назначены на многие ответствен�
ные направления и успешно с этим 
справляются. Они обладают ценными 
качествами: ответственностью, страте�

гическим мышлением, умением прини�
мать решения и работать в команде. Эти 
навыки нужны для роста и развития 
нашего родного региона. Как отметил 
президент, военнослужащие спецопе�
рации � опора государства. Их участие 
в воспитании молодёжи, обществен�
ной деятельности, государственном и 
муниципальном управлении укрепит 
связь поколений и обеспечит преем�
ственность ценностей. Пусть эта про�
грамма станет мостом между воинской 
доблестью и мирными достижениями,  

а Ямал � примером того, как регион рас�
тит героев.

Участники окружной программы изу� 
чат структуры госуправления, прой�
дут тренинги по командообразованию, 
развитию лидерских качеств и совер�
шенствованию навыков публичных 
выступлений. Обучение также предус�
матривает стажировки в окружном пра�
вительстве и Законодательном собра� 
нии ЯНАО, администрациях городов и 
районов. Наставниками станут ключе�
вые руководители округа.

СОБЫТИЕ

ГЕРОИ ЯМАЛА: 
ОБУЧЕНИЕ И ТРУДОУСТРОЙСТВО УЧАСТНИКОВ СВО

Ева Валерьева. Фото: t.me/artyukhov_da

КСТАТИ                           Только за первые сутки на участие в программе  
«Герои Ямала» было подано больше 200 заявок,  

а всего за первую неделю заявки подали 550 бойцов и ветеранов СВО.

Оказался в числе первых подавших 
заявки и новоуренгоец Роман Кара�
бак. Защищать Родину он ушёл добро�
вольцем. До СВО наш земляк работал 
на предприятии ТЭК, в полиции и 
структурах МЧС. Ветеран спецопера�
ции уверен, что опыт принятия ответ�
ственных решений, полученный на пе�
редовой, поможет ему реализоваться в 
сфере управления. Но есть у него и ещё 
одна цель � снова найти себя здесь, на 
гражданке. По первому образованию 
Роман инженер�механик, а в зоне спец� 
операции был санитарным инструкто�

ром. Теперь он хочет и дальше разви�
вать свои знания в области медицины.

� Хочется реализоваться в будущем, 
найти себя, своё предназначение, � де�
лится планами Роман. � Мы же при�
ходим и в гражданской жизни про�
сто теряемся. Там, на передовой, всё 
было понятно, а когда возвращаемся 
сюда, то видим совсем другие реалии 
и картинку жизни. Из�за этого я себя  
в какой�то мере потерял.

Приём заявок на участие в окруж�
ной кадровой программе продлится  
до 31 марта на сайте героиямала.рф. 

23 февраля в ЯНАО стартовала региональная кадровая программа для защитников Родины  
«Герои Ямала» - продолжение федерального проекта «Время героев». Она позволит ветеранам  
и действующим бойцам СВО получить профессиональные знания и развить свои управленческие 
навыки для дальнейшего трудоустройства. Выпускники смогут занять достойные должности  
в органах власти, муниципальных учреждениях и на предприятиях региона.

Будет рассмотрена кандидатура каж�
дого, кто после службы нацелен рабо�
тать на благо родного региона.
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Забота об экологии - это корпора-
тивная традиция. Вот и текущий год 
новоуренгойские газодобытчики 
начали с заботы о планете: они соб-
ственноручно собрали рекордное 
количество пластиковых бутылок и 
привезли их в «ЯмалЭкоДом», что-
бы затем вторсырьё было отправ-
лено на переработку.

� На нашем производстве всегда 
остаётся пластик. Мы его складируем в 
специально отведённом месте, очищаем 
и сдаём на вторичную переработку, по�
тому что пластик не разлагается и нано�
сит большой вред окружающей среде. 
Подобные акции � пусть небольшой, 
но всё же вклад в заботу о том месте, 
где мы живём. И чем больше таких по�
ступков будет совершать каждый из нас, 
тем чище будет вокруг, � уверен волон�
тёр АО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ» 
Дмитрий Галузинский.

Газодобытчики придерживаются сле�
дующего правила: крышечки, батарей�
ки, бумага � раздельно. С экологами дру�
жат с 2022 года � с тех пор, как в Новом 
Уренгое появился Центр правильного 
обращения с отходами «ЯмалЭкоДом». 
Роспановцы по очереди привозят сюда 
вторсырьё, которое затем отправляется 
на переработку.

� Очень здорово, что «РОСПАН 
ИНТЕРНЕШНЛ» вовлекает своих 
сотрудников в экологическое движе�
ние. Это не может не радовать. Вместе 
мы спасаем планету от пластика, ко�
торый не разлагается, а распадается 
на микрочастицы и вредит природе, 

ЗАБОТА О ЗЕМЛЕ, 
НА КОТОРОЙ ЖИВЁМ

СОТРУДНИКИ «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ» ПЕРЕДАЛИ 
НА ВТОРИЧНУЮ ПЕРЕРАБОТКУ ТЫСЯЧУ ПЛАСТИКОВЫХ БУТЫЛОК

Вопросы экологии и забота об окружающей среде - в числе приоритетных 
направлений «Роснефти». Компания реализует корпоративную программу 
«Платформа добрых дел», в рамках которой организуются волонтёрские ак-
ции для работников дочерних обществ по всей стране. Газодобытчики также 
активно в них участвуют.

Мария Белых. Фото автора

в том числе и всем нам, � говорит стар�
ший администратор «ЯмалЭкоДома» в 
Новом Уренгое Екатерина Меньшикова.

Работа по сбору вторсырья в Ком�
пании ведётся постоянно, контейнеры 
установлены в офисных зданиях на са�
мых видных местах. Примеру старших 
следуют и младшие: ученики подшеф�

ного «Роснефть�класса» и участники 
общероссийского движения детей и 
молодёжи «Движение первых» также 
собирают и сдают на переработку пла�
стик и уже ненужные им черновики и 
исписанные тетради. Так от поколения 
к поколению передаётся экологическая 
культура.

ТЭК
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Медицина
Перед ямальской медициной губер�

натор поставил амбициозную цель �  
создать лучшую в России систему пер�
вичной диагностики. Для этого есть 
хороший задел � медучреждения окру�
га оснащают современным оборудова�
нием. Также необходимо перестроить 
работу поликлинических участковых 
служб, чтобы каждый северянин неза�
висимо от места жительства смог прой�
ти основные обследования быстро и на 
высоком уровне. Сроки ожидания диа� 
гностики сократятся до трёх рабочих 
дней, включая МРТ, КТ и УЗИ. Кроме 
этого, в течение двух лет все терапевты и 
педиатры пройдут повышение квалифи�
кации в Кадровом центре Департамента 
здравоохранения Москвы. 

Отдельное внимание уделят про�
блемам со зрением у юных ямальцев. 
Правительству поручено оснастить  
современным оборудованием кабинеты 
охраны зрения для детей и подростков, 
которые откроют в Новом Уренгое, Са�
лехарде, Лабытнанги и Тазовском.

Материнство и детство
По итогам прошлого года ЯНАО 

занимает третье место в России по ро� 
ждаемости. Особое внимание в округе 
уделяют репродуктивному здоровью 
супружеских пар � третий год молодо�
жёны получают сертификаты на расши�
ренный скрининг. В общей сложности 
проведено более 12 тысяч генетических 

О ВАЖНОМ

ПРИОРИТЕТЫ РАЗВИТИЯ ЯМАЛА

Наталья Коростылёва. Фото пресс-службы губернатора ЯНАО

исследований. С этого года размер со�
финансирования на обследования будет 
увеличен с 50 до 80 процентов.

Вдобавок к уже существующим ме�
рам поддержки материнства и детства  
в перинатальных центрах начнут вру�
чать подарок «Ямальской маме», кото�
рый придётся очень кстати женщине в 
важный период её жизни. В нём будут 
необходимые предметы личной гигие�
ны, халат�кимоно и послеродовое бельё.

Поддержка бойцов СВО
Своему первому заместителю Ири�

не Новосёловой губернатор поручил 
разработать комплексную программу 
содействия участникам СВО, вернув�
шимся домой. Она охватит огромный 
спектр � от качественной медицинской 
и психологической реабилитации до пе�

19 марта губернатор ЯНАО Дмитрий Артюхов обратился к 
ямальцам с ежегодным докладом о положении дел в округе. 
Глава региона подвёл итоги работы правительства и дал  
поручения своим заместителям. Приоритеты прежние: жильё, 
дороги, медицина, безопасность, развитие Ямала как лучшей 
территории детства.

реобучения и трудоустройства � чтобы 
обеспечить успешную адаптацию воен�
нослужащих к мирной жизни.

Сейчас в ЯНАО действуют 60 мер 
поддержки бойцов спецоперации и их 
семей. Многие из них появились по за�
просу � после общения с губернатором, 
которое происходит регулярно. В этом 
году увеличена сумма компенсации во�
еннослужащим проезда в отпуск и сум�
ма реабилитационного сертификата �  
до 150 тысяч рублей, а при поездке на 
лечение вместе с супругой � до 300 ты�
сяч. В Год героев запущена региональ�
ная кадровая программа «Герои Ямала».  
За последние два года округ направил в 
зону СВО около тысячи дронов и другой 
техники, налажено изготовление деталей 
для беспилотников в Новом Уренгое.

Строительство жилья
В 2024 году на Ямале ввели в эксплуа� 

тацию 331 тысячу квадратных метров 
жилья. Это максимальный показатель 
за последние 30 лет. Сейчас в округе 
возводят 253 многоэтажки. Дальше � 
больше: глава региона поручил своему 
заместителю Александру Емельянову 
представить пятилетнюю программу 
строительства миллиона квадратных 
метров нового жилья.

Год героев и юбилеи  
ямальских городов

В этом году страна отпразднует  
80�ю годовщину Великой Победы, а 
три города Ямала отметят свои юбилеи. 
Особое внимание в связи с этими собы�
тиями уделят ветеранам. В юбилейных 
мероприятиях примут участие полторы 
тысячи героев освоения Севера.

� Важно, чтобы потомки легендарных 
первопроходцев, живущие сегодня на 
Ямале, знали историю нашей малой ро�
дины и в любых, самых непростых ситуа� 
циях находили в ней источник силы, �  
сказал Дмитрий Артюхов.



Правда Севера № 3 (5219), 29 марта 2025 года

6 ВОЛОНТЁРСТВО

СПАСЁННУЮ ПТИЦУ
Путёвки в Анапу они брали заранее: хотели отдохнуть и встре-
тить Новый год в тёплых краях. Но каникулы получились сов- 
сем не такими, какими они их себе представляли: накануне 
поездки стало известно о происшествии в Чёрном море -  
разливе мазута на большой территории. И уже вылетая  
из Нового Уренгоя, они знали, что будут помогать волонтёрам. 
Своей историей с нами поделились супруги Азамат Хайруллин  
и Гузель Шарипова.

Работать быстро.  
Гладить нельзя.

В восемь часов утра 1 января они уже 
шли по пустынным улицам Анапы в на�
значенное место. Штаб, где отмывали 
птиц, располагался в большом ангаре, 
который предоставила местная вино�
дельня. На первом этаже принимали 
испачканных пернатых, тут же стояли 
столы с тазиками, водой и моющими 
средствами. Народу было достаточно 
много, но и работы хватало. Новеньким 
сразу выдали средства индивидуальной 
защиты и стали обучать.

� Самое главное � произвести первич�
ную обработку птицы: заклеить клюв, 
чтобы она не пыталась себя чистить и не 

наелась мазута ещё больше. При мытье 
обязательно поднимать клюв повыше, 
чтобы вода не попала в ноздри. Очень 
аккуратно нужно обращаться с перьями. 
Мыть надо быстро, чтобы птица не под�
хватила инфекцию, не заболела, � рас�
сказывает Азамат.

� Несмотря на свою слабость, птицы 
старались сопротивляться, выпрыгивать 
из коробки. Это не кошечки и собачки, 
которых можно погладить, успокоить, 
для них любое наше движение � стресс, 
поэтому они защищались. Меня даже 
клюнули, потом пришлось вскрывать и 
обрабатывать рану. И нас предупрежда�
ли, что нужно защищать глаза, потому что 
клюв у этих птиц длинный и острый, � 
говорит Гузель.

Морские птицы для северян и выход�
цев из Поволжья � экзотика. Основная 
масса пострадавших � малая чомга, по� 
падались также гагары и лебеди. Красно� 
книжных особей курировали опытные 
специалисты, остальными занимались 
волонтёры. После того как пернатых от�
мывали, их поднимали на второй этаж, 

где были оборудованы «палаты» для 
дальнейшей реабилитации. Каждую 
птицу осматривали, взвешивали, назна�
чали ей курс лечения. Лекарства кры�
латым пациентам вливали через зонд. 
Здесь также нужна своя сноровка, чтобы 
не навредить хрупкому существу.

Конечно, были и случаи гибели пер�
натых � тех, кто получил слишком много 
токсичных веществ. Их останки склады�
вали в определённом месте, потом при�
езжал эксперт, делал опись и забирал на 
утилизацию. В погрузке задействовали 
стрессоустойчивых мужчин.

Запомнились и примеры чудесных 
спасений, когда удавалось выходить, ка�
залось бы, безнадёжного подопечного. 
Одну птицу даже назвали Глазурик, по�
тому что когда её привезли, не было вид�
но ни крыльев, ни головы � это был один 
сплошной кусок мазута. Мыли её четыре 
часа пять человек. И она выжила! Дру�
гую спасённую чомгу назвали Уренгой. 
Она была очень слабенькая, её сажали 
на грелку на коленях и долго держа�
ли � так отогревали холодного Уренгоя. 
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НАЗВАЛИ УРЕНГОЙ

Анна Мирошниченко. Фото из архива Азамата Хайруллина и Гузели Шариповой

НАШИ ГЕРОИ УБЕЖДЕНЫ, ЧТО ВСЕМ НАМ 
НУЖНО ДУМАТЬ НЕ ТОЛЬКО О ТОМ, ГДЕ  
ТЕПЕРЬ ОТДЫХАТЬ, НО И НЕ ЗАБЫВАТЬ О ТЕХ 
МЕСТАХ, С КОТОРЫМИ СВЯЗАНО ТАК МНОГО 
ПРИЯТНЫХ ВОСПОМИНАНИЙ. ОСОБЕННО У 
СЕВЕРЯН. А ПОМОЩЬ ВОЛОНТЁРОВ НА ПОБЕ-
РЕЖЬЕ ЧЁРНОГО МОРЯ НУЖНА И СЕЙЧАС.

Наши герои справлялись о её самочув�
ствии и узнали, что птичка отправилась 
на реабилитацию в сафари�парк.

Спасать приходилось не только пред�
ставителей морской фауны, страдали 
также и городские обитатели: голуби, 
кошки, собаки.

Уходили в ночь,  
возвращались в полдень.

Волонтёры в штабе собрались со всей 
России: из Ижевска, Уфы, Москвы, 
Краснодара и даже с Камчатки. Была 
также женщина с сыном из Швеции � 
они давно уехали из России, но в такой 
ситуации решили прилететь на родину.

� Был такой эмоциональный подъём 
от того, сколько людей приехало по�
могать. Мы были приятно удивлены 
тому, что собралось много молодёжи. 
Им интересны не только телефоны и 
тиктоки, они готовы работать бесплат�
но, помогать, спасать. У них открытые 
сердца. Ты начинаешь общаться с кем�
то, и возникает ощущение, что вы с че�
ловеком знакомы уже давно, � делится 
Азамат.

Смена волонтёра должна длиться 
часов шесть�восемь, но по факту мно�
гие находились там дольше, потому 
что ты не можешь всё бросить и уйти, 
если на твоё место не пришёл другой 
человек. Бывало и так, что наши герои 
шли в штаб к десяти часам вечера, пла�
нировали поработать часов до шести 
утра, а в итоге уходили только ближе 
к полудню.

� Например, в моей группе было  
37 птиц. Нужно каждой дать лекарства, 
преодолеть сопротивление. Только за�
кончили, выдохнули � пора кормить. 
Многие не ели сами, приходилось им 
помогать, � рассказывает Гузель.

Отсыпались супруги по очереди, ведь 
с ними в Анапу поехали ещё и дети. Они, 
кстати, тоже интересовались занятием 
родителей и хотели пойти с ними, но при�
влекать к таким работам несовершенно�
летних запрещено. Лишь однажды Азамат 
и Гузель взяли ненадолго свою четырнад�
цатилетнюю дочь Камиллу в пункт, где 
распределяли лекарства и готовили шпри�
цы. Испачканных птиц там не было, но 
была возможность ощутить причастность 
к большому и важному делу.

Уезжали новоуренгойцы из Анапы  
с тяжёлым сердцем, ведь там остава�
лось ещё очень много работы. 
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На два дня в наш город съехались, 
без преувеличения, гости со всей Рос�
сии. Центром притяжения 8 и 9 марта 
был берег Седеяхи � здесь новоурен�
гойцев и гостей газовой столицы ждало 
столько интересного, что разбегались 
глаза. Чумовая деревня; трассы для го�
нок на оленьих упряжках и уникальное 
фристайл�шоу на снегоходах, багги и 
мотоциклах; спортивные площадки, где 
проходили снежный волейбол, откры�
тый мастер�класс ВК «Факел Ямал»  
и всевозможные состязания по нацио� 
нальным видам спорта; сцена под от�
крытым небом и рокеры в шатре; дерево 
желаний, шаманы и Ямал Ири, тундро�
вики в национальных нарядах, а также 
торговые ряды, искушавшие гостей 
сувенирами, одеждой и обувью, соз�
данными руками ненецких мастериц,  
и арктическими деликатесами � ягодой, 
олениной, рыбой…

В полдень 8 марта на торжественной 
церемонии открытия народных гуляний 

участников праздника поздравил глава 
Нового Уренгоя Антон Колодин.

� Традиции и история Ямала свои�
ми корнями уходят далеко в прошлое, 
а главными хранителями культурных 
ценностей и обычаев предков остаются 
коренные жители Севера � наши тун�
дровики, оленеводы и рыбаки. Многие 
из них проделали непростой путь, чтобы 
добраться до Нового Уренгоя. Они прео� 
долели сотни километров на оленьих 
упряжках, чтобы всех нас порадовать. 
Примите искренние слова благодарно�
сти! Пуровский, Надымский, Тазовский, 
Красноселькупский районы � география 
праздника расширяется благодаря всем 
вам. 

День оленевода � яркий, колорит�
ный, самобытный праздник, который 
не оставляет равнодушным никого.  
В него влюбляются с первой минуты,  
и он остаётся в сердцах навсегда. Рад, что 
в индустриальном Новом Уренгое уда�
лось уделить особое внимание культуре 

и традициям коренных народов Севера 
и порадовать жителей этим уникальным 
колоритом, ведь здесь не только город 
газовиков и строителей, но и место, где 
бережно хранят самобытность и исто�
рию, � сказал градоначальник. 

Он также поблагодарил за поддержку 
при организации праздника партнёров � 
градообразующие предприятия.

А вот как выглядит новоуренгойский 
День оленевода в цифрах:

� 13 волейбольных команд, включая 
сборную Волновахи;

� 20 чумов, где гости познакомились  
с традициями и бытом кочевников;

� 70 предпринимателей со всего окру�
га и больше 100 торговых точек;

� 105 упряжек � почти 500 оленей;
� 200 артистов, включая знаменитые 

ансамбли «Сыра’сэв» и «Сёётей Ямал»;
� 1 500 человек были задействованы  

в организации праздника;
� более 61 тысячи участников � абсо�

лютный рекорд.

ДЕНЬ ОЛЕНЕВОДА - 2025: 
новый уровень  
любимого праздника

В этом году все значимые события в Новом Уренгое проходят под знаком юбилея.  
День оленевода тоже не стал исключением: самый любимый северный праздник был  
поистине всенародным, весёлым и хлебосольным. Описывать его - дело неблагодарное,  
там нужно побывать и проникнуться атмосферой северной сказки. Но мы всё же попробуем.
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Наталья Коростылёва. Фото Андрея Мальцева

День оленевода - кочующий праздник. В этом году  
он пройдёт в 25 населённых пунктах. 22 февраля старт 
ему дал губернатор ЯНАО Дмитрий Артюхов в Надым-
ском районе. 1 и 2 марта народные гуляния прошли  
в Пуровском районе, 8 и 9 марта -  
в Новом Уренгое. Затем идут Мужи, Салехард,  
и дальше по всему округу почти до конца апреля.
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СВЕЖИЙ ВЗГЛЯД НА ГОРОД
НОВЫЙ УРЕНГОЙ НА НЕДЕЛЮ ПРЕВРАТИЛСЯ В БОЛЬШУЮ ШКОЛУ

Да, оказывается, школой 
может стать целый город: 
учреждения и улицы - это 
классы, сотрудники админи-
страции города и все,  
кто готов показать свои на-
работки, поделиться опы- 
том - учителя, а участники 
IV потока Ямальской школы 
кадрового резерва - учени-
ки. Программа была насы-
щенная: встречи, семинары, 
мастер-классы, экскурсии и 
даже экзамен. Но - обо всём 
по порядку.

В Новом Уренгое лучшие управлен�
цы округа прошли третий модуль про�
граммы � муниципальную стажировку. 
У них была возможность не только из�
учить опыт конкретного города, но и ре�
шить реальные задачи. За неделю участ�
ники мероприятия проработали кейсы 
по развитию газовой столицы. Актуаль�
ные вопросы на встрече без галстуков 
обозначил глава города Антон Колодин.

� Новый Уренгой � «витрина» Ямала. 
Такого темпа строительства, как сейчас 
в Новом Уренгое, не было даже в Совет�
ском Союзе. Всё меняется молниеносно. 
Задача моей команды � сделать обще�
ственные пространства города лучше и 
уютнее, � рассказал участникам встречи 
градоначальник.

Своими впечатлениями о масшта�
бах работ в газовой столице поделилась 
участница Ямальской школы кадрового 
резерва из Салехарда Аринэ Мкртчян:

� Подготовка к юбилею Нового Урен�
гоя поражает. Очень много строящихся 
объектов, и работы не затихают, несмо�
тря на зиму. Нас возили в «Квант» и на 
другие объекты, была обзорная экскур�
сия по городу. Очень хочется приехать 
в сентябре и посмотреть на результаты. 
На встрече с главой города мы поняли, 
какой задан вектор работы.

Начальник отдела профессионально�
го развития Института управления Пра�
вительства ЯНАО Анастасия Спирина 
рассказала о нюансах обучения:

� Всего в этом потоке принимают 
участие 86 человек. Они делятся на ко�
манды, и каждая едет в определённый 

муниципалитет. Это формирование не�
коего сообщества молодых, современ�
ных управленцев Ямала, которые знают 
регион и объединены одними целями.

В Новом Уренгое стажировалась ко�
манда из 25 человек. В качестве выпуск�
ного экзамена им предстояло разрабо�
тать кейс для крупного общественного 
пространства: улица Интернациональ�
ная � проезд Народов Севера � озеро 
Молодёжное. В числе проектов � Аллея 
Звёзд, экстремальный аттракцион и 
смотровая площадка. Авторы постара�
лись удивить жюри необычными дизай�
нерскими решениями.

� Ваше преимущество в том, что вы 
не являетесь жителями Нового Урен�
гоя. Ваши мнение и предложения � это 
взгляд со стороны, � отметил на защите 
кейсов ценность такого формата работы 
глава города Антон Колодин.

Зимой площадь в южной части горо�
да � настоящее место притяжения. Гости 

КСТАТИ         Образовательная программа «Ямальская школа кад- 
 рового резерва» создана по инициативе губернатора 

ЯНАО Дмитрия Артюхова в 2021 году. Обучение четвёртого потока управ-
ленцев стартовало 27 ноября 2024 года. За всё время выпускниками ЯШКР 
стали уже 237 человек, каждый четвёртый из них добился карьерного роста.

из Салехарда предложили создать там 
арт�галерею с ямальским подтекстом и 
национальный фуд�корт. Их проект за�
интересовал всю местную управленчес� 
кую команду.

� Мы представили три варианта раз�
вития центральной городской площади: 
в формате базового решения, расши�
ренного и максимального. Считаем, что 
идея может жить и развиваться, � рас�
сказала участница ЯШКР Анна Губер.

� Выставка, арт�пространство, музей, 
ямальская кухня � всё это будет выгодно 
отличать большое общественное про�
странство. Это то, за чем сюда поедут и 
жители, и гости города, � резюмировал 
впечатления от проекта глава Нового 
Уренгоя.

Также студенты�управленцы приду�
мали, как максимально задействовать 
каждый уголок многофункциональной 
площадки «Виадук» и обновлённые бе�
рега озера Молодёжного. На набереж�
ной, например, предложили проводить 
праздники, регистрации браков и уста�
новить там символичный для газовой 
столицы арт�объект � смотровую пло�
щадку в виде факела.

Наталья Коростылёва.
Фото Андрея Мальцева
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Сейчас в России высокий спрос на мо�
лодых специалистов с математическим 
мышлением, отмечают эксперты. Если 
раньше мечтой выпускников вузов была 
работа в топовых нефтегазовых компа�
ниях, то теперь им предлагают хорошие 
условия и в других отраслях по всей 
стране. Один только крупнейший банк 
России нанимает тысячи IT�специа� 
листов ежегодно. И это новый вызов для 
ямальского ТЭК, работающего в суро�
вых климатических условиях.

На Ямале ежегодно готовят порядка де�
сяти тысяч специалистов, и половина про�
фессий связана с нефтегазовой сферой. 
Но этого недостаточно, поэтому в округе 
решается вопрос о расширении возмож�
ностей учебных заведений � появлении 
новых направлений на стыке инженерных 
специальностей и IT�программирования. 
Снова встаёт вопрос и о высшем образова�
нии. Глава региона Дмитрий Артюхов от�
метил, что занимает в этом плане консер�
вативную позицию: не создавать слабые 
региональные центры образования, а от�
правлять детей учиться в вузы и научные 
центры, которые себя зарекомендовали.  
В то же время все видят, как трансформи�
руется образование с учётом применения 
онлайн�технологий.

� Возможно, мы придём к формату 
совмещённого бакалавриата. Это новая 
форма образования, учитывающая боль�

шой сдвиг в онлайн�сфере. Примерно 
через пять лет такого рода программы 
будут развиваться повсеместно, и то�
гда мы вернёмся к тому формату, когда 
люди смогут обучаться у нас, на Ямале. 
Быть может, на какое�то количество ча�
сов, допустим, на полгода, потребуется 
поехать в Москву, Санкт�Петербург,  
а остальное время � прикладной бакалав�
риат с продолжением работы на пред�
приятии, онлайн�лекциями и экзаме�
нами. Такой формат возможен, � сказал 
Дмитрий Артюхов.

Особая категория будущих специали�
стов � дети коренных жителей тундры. 
На них регион тоже делает ставку. Если 
раньше на газодобывающие предприятия 
приходили единицы таких ребят, теперь 
их десятки, а завтра будут сотни, поэто�
му задача окружных и муниципальных 
властей � создать условия для получения 
качественного образования. Для этого 
в Тарко�Сале создают большой учеб�
ный кампус под патронажем крупного 
предприятия ТЭК, а в Новом Уренгое 
строят общежитие для студентов много�
профильного колледжа, приезжающих 
из отдалённых районов Ямала � восьми�
этажное здание общей площадью более 
13 тысяч квадратных метров. После учё�
бы молодые люди из числа КМНС будут 
востребованы на своей исконной земле  
в лучших компаниях округа и России.

Притоку на предприятия региона луч�
ших рук и умов способствуют и те преоб�
разования, которые переживают газовая 
столица и другие ямальские города.

� Правительство округа приклады�
вает огромные усилия, чтобы Новый 
Уренгой, Ноябрьск и другие населённые 
пункты, где базируются компании ТЭК, 
стали по�настоящему комфортными.  
У нас в этом году юбилеи основных горо�
дов, так что везде стройки, благоустрой�
ство. Газовая столица при поддержке 
нашего друга ПАО «Газпром» поменя�
ется до неузнаваемости. Мы вкладыва�
ем огромные ресурсы в наш северный 
край, чтобы он был конкурентоспособен 
в битве за лучшие кадры. Когда социаль�
ная инфраструктура на высоком уровне, 
безопасно отпустить ребёнка одного на 
улицу, ровные дороги, город удобный 
и компактный, тогда люди хотят в него 
приезжать и жить тут. Это наша ключе�
вая задача, � отметил Дмитрий Артюхов.

Пока специалисты обсуждали взрос�
лые вопросы, новоуренгойские школь�
ники и студенты посетили специализи�
рованную выставку «Газ. Нефть. Новые 
технологии � Крайнему Северу», где 
увидели макеты промыслов и новинки 
технологического оборудования. Кроме 
этого, ребята пообщались с будущими 
работодателями, которые с нетерпением 
ждут молодую смену.

НОВЫЕ ВЫЗОВЫ ДЛЯ ТЭК

Подготовила Анна Мирошниченко. Фото автора

Ямальский нефтегазовый форум - мероприятие традиционное, но каждый раз со своей  
повесткой, которая порой кардинально меняется в зависимости от ситуации в стране и мире.  
Ещё несколько лет назад темой для серьёзных обсуждений были природоохранные мероприятия 
и импортозамещение - за три года удалось найти решения этих непростых вопросов. Справ- 
ляются ямальские компании и с перенастройкой рынков сбыта, которая происходит, начиная  
с 2022 года. Теперь же на первое место вышел кадровый вопрос, касающийся квалифицирован-
ных рабочих и инженеров. Эта тема стала одной из основных на пленарной сессии с участием 
губернатора ЯНАО Дмитрия Артюхова.
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НЕЛЕГКО БЫЛО,  
НО ВСЁ РАВНО  
ВСПОМИНАЮТСЯ ТЕ ГОДЫ  
С ТЕПЛОТОЙ… ПЕРВЫЕ    
2025 год - юбилейный для Нового Уренгоя. В канун 50-летия города сотрудники информацион-
ного агентства «Импульс Севера» собрали бесценные истории людей, которые стояли у истоков 
становления газовой столицы, были участниками и свидетелями знаковых для города событий. 
Первый автотракторный десант на место будущего Нового Уренгоя в декабре 1973 года, первые 
балки и палатки, первая библиотека и первый капитальный дом на Ленинградском проспекте, 

Людмила Завгородняя

КАРТИНУ ПО ЭТОЙ ИСТОРИИ НАПИСАЛА УЧЕНИЦА ДШИ ИМЕНИ С.В. РАХМАНИНОВА ОРГААДАЙ ОНДАР

- Задача стояла одна -  
дать родине газ. В этих пла-
нах незначительная часть 
уделялась быту. В основном 
люди жили в приспособлен-
ных помещениях - балках. 
Это такие маленькие будоч-
ки размером два на четыре 
метра. И ещё были жилые 
вагончики. На колёсах, на 
рессорах, с полками - всё как 
в обычном вагоне. В одной 
части были спальные места, 
в другой - кухня, посерёд-
ке печка стояла. Из такого 
жилья и образовались вагон- 
городки. Первое время они 
при предприятиях были. 
Удобно: два шага - и ты на 
работе. Через такие бочки 
или вагончики прошли все 
первые жители города.

Вот как вспоминает на-
чало Нового Уренгоя Алек-
сандр Рябов, который при-
ехал в будущую газовую 
столицу в 1977 году и воз-
главил автоколонну. Сегод-
ня ветеран освоения Севе-
ра является председателем 
новоуренгойского общества 
«Старожилы».

Иногда у меня спраши-
вают: «А жили ли в палат-
ках?» Был такой момент. 
Хотя, конечно, палатки -  
совсем не северный ва-
риант, тем более зимы 
тогда были лютые, не  
в пример нынешним. А 
что делать? Жилья ката-
строфически не хватало. 
Я первые две недели после 
приезда в Новый Уренгой 
вообще спал в автокра-
не. А потом, когда посе-
лился в вагончик, помимо 
меня там размещались ещё  
14 человек. Половина людей 
спит, половина работает. 
Правда, так было недолго: 
я привёз с трассы ещё один 

вагончик, мы расселились  
и уже зажили по-людски. 

Помню, как мы отмеча-
ли 1978 год. Ёлку в вагончи-
ке поставили, а сами ушли 

встречать Новый год к со-
седям. Вернулись, а ёлка 
вся инеем покрылась. Так и 
жили. Но всё равно интерес-
но было. 

Новый, 1978 год
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  О НОВОМ

Фото из архива информационного агентства «Импульс Севера»

первый светофор, первые свадьбы и ещё много-много всего - трогательные воспоминания 
первопроходцев легли в основу работ воспитанников детских школ искусств. В своих картинах 
ребята смогли уловить и точно передать атмосферу Нового Уренгоя конца 70-х - начала  
80-х годов прошлого века. Познакомиться с работами юных художников и прочитать выдержки 
из рассказов первопроходцев теперь можно в нашей рубрике «Первые о Новом».

Людмила Субботина при- 
ехала в Новый Уренгой, 
когда он только получил 
статус города - в январе 
1981 года. Здесь, в авто-
транспортном предприятии, 
уже трудился её муж. Боль-
ше всего из 80-х Людмиле 
запомнилась ежегодная до- 
рога в отпуск и обратно. 
Улететь из Нового Уренгоя 
на «большую землю», а по-
том вернуться в город был 
тот ещё квест!

Путь с препятствиями

ИСТОРИЮ ЛЮДМИЛЫ ИЗОБРАЗИЛА УЧЕНИЦА ДШИ ИМЕНИ С.В. РАХМАНИНОВА АРИНА ГУЖАВИНА

- Пока в Новый Уренгой 
не провели железную дорогу, 
туда-обратно только на са-
молётах летали. Люди ста-
рались ездить в отпуск два 
раза в год. Путь на «большую 
землю» был очень тяжёлым: 
чтобы заранее купить би-
лет, надо было записаться 
в очередь в кассу «Аэрофло-
та» и каждый день ходить 
отмечаться в списке. Помню 
вечные переклички: кто-то 
потерялся, кого-то случайно 
вычеркнули… А когда под-
ходил день покупки, вообще 
приходилось всю ночь нака-
нуне дежурить возле кас-
сы, чтобы не пропустить 
желанный билетик. Хотя и 
это не давало никакой гаран-
тии…

- Помню, поехали в отпуск 
в Бугульму, и я сразу же запи- 
салась на обратную дорогу. 
Пришло время покупать би-
леты, открылось окошечко, 
и кассир сказала: «До Урен-
гоя только два билета».  
А со мной летели трое детей: 
старший десятилетний сын 
и двухлетние близнецы. Вот 
так, с двумя билетами на 
четверых и чемоданами, мы 
в день вылета отправились в 
аэропорт Бугульмы. На что я 
надеялась - не знаю. Стою у 
окошка кассы, дети держат-
ся за подол платья. Билетов, 
конечно, нет. Зато есть оче-
редь из таких же, как я, без-
билетников, желающих выле-
теть в Новый Уренгой.

- Мы вас не пропустим, 
даже если вы с детьми, - гово-
рит кто-то из очереди. - Мы 
уже несколько дней ждём.

- Сдавайте два своих биле-
та, а то и деньги потеряете, -  

советует кассир. - Шансов 
практически нет.

- Мне подойдут билеты 
без места, я малышей на 
руки возьму, - в отчаянии 
умоляю кассира. - Оформите 
малышей как багаж.

Женщина в окошке непо-
нимающе смотрит на меня 
и отворачивается. Объяв-
ляют, что заканчивается 
регистрация на наш рейс. 
А я чего-то жду, по очереди 

беру на руки плачущих малы- 
шей.

И вдруг голос: «Женщи-
на с близнецами, подойдите 
к окошку за билетами». Не 
могу поверить, но бегу. Ока-
зывается, выделили на Новый 
Уренгой ещё один самолёт - 
грузовой Ан-24, где по бокам 
лавочки, а в центре - сумки и 
чемоданы. «Аннушка» летела 
с посадкой в Тюмени. Но это 
уже мелочи, главное - летим!
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СЕРГЕЙ БОЛЬШУХИН: 
нам с Новым Уренгоем - 50!

В ЭТОТ РАЗ ГЕРОЕМ НАШЕЙ РУБРИКИ СТАЛ ЧЕЛОВЕК, КОТОРОГО МАЛО КТО В ГОРОДЕ 
ЗНАЕТ В ЛИЦО, ПОТОМУ ЧТО ОНО ЗАЧАСТУЮ СКРЫТО ПОД МЕДИЦИНСКОЙ МАСКОЙ. 
ДА И СИТУАЦИИ, ПРИ КОТОРЫХ ПРОИСХОДЯТ ВСТРЕЧИ, НЕ РАСПОЛАГАЮТ К ОБСТОЯ- 
ТЕЛЬНЫМ ЗНАКОМСТВАМ, ВЕДЬ ЧАЩЕ ВСЕГО ЭТО БОРЬБА ЗА ЖИЗНЬ. И ЭТИМ ОН  
ЗАНИМАЕТСЯ УЖЕ ПОЧТИ 30 ЛЕТ.

Анна Мирошниченко

Любовь  
со школьного предмета

Сергей Большухин � заведующий 
отделением переливания крови и по 
совместительству анестезиолог�реани�
матолог Новоуренгойской центральной 
городской больницы. Руководящую 
должность он совмещает с дежурствами 
в реанимации, и каждая рабочая смена 
не похожа на другие.

Наш герой родился и рос в Кирове, 
стать врачом мечтал с юных лет. Его 
мама всю жизнь работала медсестрой, 
а в школьные годы у мальчика просну�
лась любовь к биологии, так что с выбо�
ром профессии он определился лет в 14.  
В 1993 году Сергей поступил в Киров�
ский государственный медицинский 
институт, здесь же оканчивал аспиран�
туру, выбрав направление анестезиоло�
гии и реаниматологии.

Своё первое самостоятельное дежур�
ство доктор помнит хорошо. Было это 
10 мая 2002 года. Северная городская 
клиническая больница Кирова, где он 
начинал работать, специализировалась 
на оказании экстренной хирургической 
помощи жителям всего города. Ту сме�
ну, признаётся Сергей Юрьевич, про�
шёл с боем, но профессию стал любить 
ещё больше. В отделение хирургии по�
падали люди с перитонитами, панкреа�
титами, аппендицитами, приходилось 
также оказывать помощь пациенткам 
из роддома и гинекологического отде�
ления.

� Анестезиология и реаниматология �  
сложная специальность, она требует 
знаний в разных областях медицины. 
Надо знать хирургию, кардиологию, 
неонатологию, педиатрию, терапию. 
Кроме этого, нужно понимать ход про�
ведения каждой операции. Так что ане�
стезиологи � многопрофильные специа� 
листы, � отмечает Сергей Большухин.

Разговоры в операционной
Операции могут длиться до десяти 

часов, и каждую такую «вахту» стойко 
несёт целая бригада, начиная с медсе�
стёр и санитарок, заканчивая хирурга�
ми, нейрохирургами, травматологами, 
анестезиологами. Каждый человек здесь 
чётко выполняет свои обязанности и все 
они взаимосвязаны. Работа анестезио�
логов � не только строгие регламенты, 
именно эти люди перед ответственным 
моментом вдруг могут начать расспра�
шивать пациента, лежащего на операци�
онном столе, о его профессии, увлече�
ниях, любимых блюдах или писателях.  
И в этом есть своя благая цель.

� Обстановка в операционной, куда 
попадает человек, тем более в экстрен�
ных условиях � стресс. Особенно для 
детей. Любой разговор в этот момент 
помогает им отвлечься. Маленьких па�
циентов прошу представить зелёную 
полянку и посчитать сколько на ней 
барашков, это их успокаивает. Человек 

начинает говорить и медленно засыпает, 
после этого можно приступать к опера�
тивному вмешательству, � рассказывает 
Сергей Юрьевич. 

Помнит он и тот день, когда по при�
глашению коллеги впервые приехал  
в Новый Уренгой. Было это 26 января 
2009 года. Север встретил крепким мо�
розом: на улице было �40. Первую ночь 
наш герой провёл в больнице, не выходя 
никуда, потому что выйти было просто 
невозможно. В новом для себя городе он 
освоился быстро. Газовая столица была 
тогда меньше, чем сейчас: последние 
дома в южной части города находились 
в микрорайоне Оптимистов, а дальше 
был пустырь, также ещё не было боль�
шого числа новостроек в северной части. 
Привыкнуть к новому месту помогло и 
любимое увлечение � рыбалка. Северная 
природа и близость рек, которые проте�
кают прямо через город, помогали рас�
слабиться после тяжёлых рабочих смен.

В 2013 году Сергею Большухину 
предложили стать заведующим отде� 
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Фото автора и пресс-службы Новоуренгойской ЦГБ

- 50 лет для человека - возраст, когда можно подвести итоги и 
наметить планы, подтянуть те моменты и вопросы, которые нуж-
но реализовать. И продолжать развиваться дальше. Останавли-
ваться нельзя, - считает Сергей Большухин.

50 лет для города, с одной стороны, серьёзный рубеж - полвека, 
а с другой - ещё очень и очень мало. Город молодой, перспектив 
развития и задач много, я думаю, он будет только разрастаться!

лением трансфузиологии НЦГБ. Для 
этого доктор прошёл обучение в Ки�
ровском НИИ гематологии и пере�
ливания крови. К тому времени в 
родном городе у него уже было много 
знакомых коллег, которые и помогли 
попасть в различные отделения боль�
ниц Кирова, где предоставилась воз�
можность увидеть всё на практике.  
В тот период наш герой убедился, что 
новая специальность тоже интересна  
и к тому же во многом перекликается 
с анестезиологией и реаниматологией, 
ведь и здесь зачастую идёт экстренное 
оказание помощи в состояниях, угро�
жающих жизни.

В отделении переливания крови 
два направления работы � заготовка 
донорской крови и оказание трансфу�
зионной терапии в клинических отде�
лениях. Стратегический запас ново� 
уренгойской больницы � 35�40 литров 
компонентов крови разных групп.  
И потребность в этом ценном ресурсе 
ежедневная! Травмы, падения с высо�
ты, ножевые ранения, дорожно�транс�
портные происшествия, острые со�
стояния в акушерстве и гинекологии, 
заболевания ЖКТ, при которых от�
крывается кровотечение � всё это тре�
бует трансфузиологической помощи. 
После каждой операции запасы ком�
понентов крови тут же пополняют, для 
этого на связи со специалистами око�
ло тысячи ста постоянных доноров. 
При необходимости их может быть и  
больше.

Не узнают, но благодарят
В Новом Уренгое Сергей Большухин 

живёт уже больше 15 лет. За это время 
город разросся. Как говорит наш герой, 
он стал выше, больше, интереснее, по� 
явилось больше ярких красок, подсвет�
ки. Обновляется и медицинская инфра�
структура: кабинет трансфузиологии 
теперь открыт в новом хирургическом 
корпусе больницы.

� Когда я приехал сюда, Новому 
Уренгою было около 35 лет. Город� 
ровесник быстро стал для меня своим. 
Уже через год мне хотелось сюда воз�
вращаться. Появилось много знакомых, 
которых можно запросто встретить на 
улице � в этом плюс небольших городов, �  
делится Сергей Юрьевич.

Что касается бывших пациентов, то 
они, как правило, не узнают своих вра�
чей, даже если увидятся с ними где�то 
на улице или в магазине: во время опе�
рации весь персонал в масках, да и со�
стояние у людей зачастую такое, что им 
не до того, чтобы всматриваться в лица. 
Но после выписки многие приходят в 
больницу и благодарят тех, кто помог 
им выздороветь и даже выжить.
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Масштабная выставка «Арктика в 
огне», открытая в Арт�галерее музея 
изобразительных искусств, стала одним 
из первых городских событий, приуро�
ченных к 80�летию Победы в Великой 
Отечественной войне. Проект посвящён 
боевому прошлому тех, кто в 40�е годы 
прошлого века защищал рубежи нашей 
страны в полярных широтах Карского 
моря. Эта экспозиция уже приезжала в 
Новый Уренгой и раскрывала неизвест�
ные страницы тех времён. Благодаря 
выставке горожане узнали, что война 
шла не только в западной части нашей 
страны, но и здесь, на Крайнем Севере. 
Одна из самых трагичных историй � 
гибель конвоя БД�5, когда в результа�
те атаки фашистской подводной лодки 
были затоплены суда, на которых нахо�
дились 740 человек, включая женщин и 
детей. 376 из них утонули, а выжившие 
скитались по ледяным водам на неболь�
шом баркасе.

В этом году подготовлены обнов�
лённые стенды выставки «Арк�

тика в огне». Впервые в нашем городе 
представлена коллекция личных вещей 
и документов участников арктических 
конвоев времён ВОВ, принадлежащая 
руководителю проекта «Карские экспе�
диции» Сергею Шулинину. Это пугови�
цы, монеты, кошелёк, чудом сохранив�
шийся в солёной воде, и те самые ложки. 
Теперь можно лишь представлять лю�
дей, которые когда�то всем этим пользо�
вались, и гадать, как сложилась их судь�
ба после роковых взрывов на кораблях.

Проект «Карские экспедиции» стар�
товал в 2008 году с поиска документов 
о внутренних конвоях в Карском море 
и перерос в масштабную работу, итогом 
которой стало установление точных ко�
ординат гибели конвоя БД�5. В августе 
2015 года с помощью телеуправляемого 
подводного аппарата был обследован 
пароход «Марина Раскова». Корпус суд�

ЭКСПОНАТЫ С МОРСКОГО ДНА

Анна Кравченко. Фото из архива Новоуренгойского городского музея изобразительных искусств

на, разделённый на две части, лежит на 
глубине 46 метров, хорошо сохранились 
его носовая и кормовая части, где были 
установлены орудия, частично сохрани�
лась рубка. Детали судовой оснастки ко�
раблей, погибших в водах северного моря 
и поднятых со дна в 2015�м, теперь также 
стали частью музейной экспозиции. Гля�
дя на фрагмент иллюминатора, можно 
представить, как в него на море смотрели 
пассажиры в августе 1942 года. Сначала 
это было спокойное путешествие, а потом 
начался настоящий кошмар…

Отдельный блок выставки посвящён 
вкладу ямальцев в дело Победы � это про�
ект окружного музейно�выставочного 
комплекса имени И.С. Шемановского. 
В годы Великой Отечественной войны 
наравне со всеми жителями Советско�
го Союза северяне принимали участие 
в сражениях и оказывали помощь тру�
довому фронту. Ямало�Ненецкий авто�
номный округ отправил в ряды Красной 
армии около девяти тысяч человек, из 
них назад вернулись меньше половины. 

Особый вклад в общее дело внесли 
представители коренных малочислен�
ных народов Севера. В одном из писем 
в салехардский военкомат потомствен�
ный охотник�ненец писал: «Военному 
начальнику просьба большая. Посылай 

меня драться с крестогрудой зубастой 
собакой. Я белке в глаз попадаю, крес�
тогрудой наглой собаке в сердце стре�
лять буду». До сих пор неизвестно точ�
ное количество воевавших и погибших 
ненцев, ханты и селькупов, а значит, 
потомкам ещё есть что изучать и иссле�
довать.

Жёны и дети мужчин, ушедших 
на фронт, занимали их места 

на производстве. Школьники заготав�
ливали сено, плели рыболовные снасти, 
работали на колхозных полях. Около 
семи тысяч человек были награждены 
медалями «За самоотверженный труд 
в годы Великой Отечественной войны 
1941 � 1945 гг.». За этот трудовой подвиг 
в 2025 году указом президента России 
Владимира Путина Салехарду присвое�
но звание города трудовой доблести.

Пространство выставки «Арктика 
в огне» заполнено картинами, фотогра�
фиями, плакатами и более чем сотней 
подлинных предметов времён Вели�
кой Отечественной войны из фондов 
Новоуренгойского городского музея 
изобразительных искусств, МВК име�
ни И.С. Шемановского и частных со�
браний. Экспозиция будет открыта 
в Арт�галерее на улице Молодёжной 
до 24 мая.

Когда-то она не представляла особого интереса, была обычным бытовым предме-
том, а теперь стала музейным экспонатом. Речь об алюминиевой ложке, которая 
пережила своего владельца и целый корабль, на котором ему довелось путешество-
вать. Пролежав десятки лет на глубине Карского моря, столовый прибор вдруг снова 
явился миру и стал частью большой истории.
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Великую Победу завоёвывали не 
только на фронтах, огромную роль 
в освобождении нашей страны от 
фашистских оккупантов и дальней-
шем контрнаступлении Советской 
армии сыграли также работники обо-
ронных заводов в тылу. Танкам и са-
молётам, без которых невозможно 
было бы одолеть врага, требовалось 
топливо. Война моторов - так ещё 
называют российские газодобыт-
чики и нефтяники Великую Отечес-
твенную. Об этом новоуренгойские 
дети - ученики «Роснефть-класса» 
и участники «Движения первых» - 
узнали на необычном уроке мужес-
тва. Они посмотрели документаль-
ный фильм «Война моторов» и сыг-
рали в квиз «Война и Мир».

Фильм «Война моторов» посвящён 
вкладу отечественной нефтегазовой 
промышленности в приближение Ве�
ликой Победы. Кроме исторических 
архивных документов, в картину вошли 
воспоминания ветеранов войны и труда � 
тех самых работников российских неф�
теперерабатывающих заводов.

О масштабах их работы дают пред�
ставление цифры. Так, в разгар боёв 
за Сталинград среднесуточное потреб�
ление топлива составляло одну тысячу 
тонн. В период с 5 июля по 23 августа 
1943 года, когда проходила Курская 
битва, за 50 суток было израсходовано 
156 тысяч тонн топлива, а это два желез�
нодорожных эшелона в сутки. За время 
боёв на Курской дуге среднесуточный 
расход топлива в Красной армии соста�
вил 1 367 тонн. Всеми видами советских 
войск за время берлинской операции 
было израсходовано 150 тысяч тонн, в 
среднем � почти девять тысяч тонн в сут�
ки. За три недели берлинской операции 
было израсходовано топлива столько 
же, сколько за 50 дней курской опера�
ции и полгода боёв за Сталинград...

Наталья Коростылёва. Фото пресс-службы АО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ»

ВОЙНА МОТОРОВ
УЧЕНИКИ «РОСНЕФТЬ-КЛАССА» УЗНАЛИ, 
КАК НЕФТЬ ПОМОГЛА ВЫИГРАТЬ ВЕЛИКУЮ ОТЕЧЕСТВЕННУЮ ВОЙНУ 

Ребята прониклись историей трудо�
вого подвига, с которой их познакомили 
на уроке мужества, и по�другому посмо�
трели на свою будущую профессию, по�
чувствовав причастность к славному и 
героическому времени.

� Нефть была чёрной кровью, потому 
что она питала танки, которые были од�
ной из важных составляющих победы 
Советского Союза во время Великой 
Отечественной войны, � делится уче�
ница «Роснефть�класса» СШ № 3 Ева 
Ярошенко.

� Вторая мировая � это новый вид вой�
ны, там всё определяла механизация 
войск. И эта механизация не работа�
ла без нефтепродуктов, без топлива, � 
демонстрирует знание истории ученик 
«Роснефть�класса» СШ № 3 Алексей 
Малыгин.

� Мы понимаем, насколько важно на�
помнить нашему молодому поколению 
подвиг предков � тех, кто выполнял свой 
трудовой долг. На их примере и сего�
дня, спустя 80 лет после Великой Побе�
ды, воспитываются патриотизм, любовь 
к Родине, семье, нашему государству, � 
говорит о значимости мероприятия ис�
полняющий обязанности заместителя ге�
нерального директора по сервисной под�
держке «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ» 
Евгений Кузнецов.

Вспомнить основные события Вели�
кой Отечественной войны ребятам по�
могли и сотрудники библиотеки, в кото�
рой прошёл урок мужества: они провели 
для подростков квиз «Война и Мир».

А ещё для школьников звучали под ги�
тару песни военных лет в исполнении со�
трудников «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ». 
Сегодня газодобытчики продолжают тра�
диции тех, кто стоял у истоков топливно�
энергетической отрасли. Память о героях�
тыловиках бережно хранится и передаёт�
ся из поколения в поколение.
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Вниманию руководителей организаций и предприятий,
а также жителей Тазовского и Пуровского районов!

 извещение

Ново�Уренгойское линейное произ�
водственное управление магистраль�
ных газопроводов (ЛПУМГ) ООО 
«Газпром трансгаз Сургут» предупре� 
ждает, что по территории Тазовского и 
Пуровского районов проложены систе�
ма магистральных газопроводов, линии 
электропередач и электрохимзащиты 
(10 кВ), вдольтрассовый проезд.

На расстоянии 200 м � 3 км парал�
лельно газопроводам проходят автодо�
роги г. Новый Уренгой � п. Коротчаево 
и п. Уренгой � п. Новозаполярный.

Все виды работ, а также проезд тех�
ники в охранных зонах газопроводов 
должны быть согласованы с Ново� 
Уренгойским ЛПУМГ и проходить  
в соответствии с Правилами охраны 
магистральных газопроводов, утвер� 
ждёнными Постановлением Прави�
тельства Российской Федерации от  
8 сентября 2017 г. № 1083 

Работы по проектированию новых 
объектов в районах прохождения газо�

проводов должны производиться с со�
блюдением требований действующих 
норм и правил. Невыполнение уста�
новленных требований ведёт к повре� 
ждению трубопроводов с нанесением 
большого материального ущерба и че�
ловеческими жертвами. За поврежде�
ние трубопроводов, средств катодной 
защиты виновных привлекают к адми�
нистративной и уголовной ответствен�
ности.

При обнаружении повреждений, 
выхода газа, обрыва проводов ЛЭП 
просим сообщать в Ново�Уренгойское 
ЛПУМГ ООО «Газпром трансгаз Сур�
гут» по телефонам: 8 (3494) 929-214, 
920-911.

Более подробная информация 
размещена на официальном сайте  
ООО «Газпром трансгаз Сургут» 
www.surgut-tr.gazprom.ru, в разделе  
«О компании», на странице Ново� 
Уренгойского ЛПУМГ.

На правах рекламы

 внимание!

Командно-штабные  
учения МЧС

В Новом Уренгое прошли всероссий�
ские командно�штабные учения МЧС. 
18 и 19 марта отрабатывали подготовку 
к весеннему половодью и паводкам, дей�
ствия по защите населённых пунктов 
от природных пожаров, устраняли от�
ключение электроснабжения в южной 
части города. Кроме этого, отработали 
действия по предупреждению и ликви�
дации лесных и ландшафтных пожаров.
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Такого Новый Уренгой ещё не 
видел: почти 500 юных хими-
ков со всей страны приехали 
в наш город, чтобы проде-
монстрировать свои знания 
в ходе масштабного интел-
лектуального состязания. 
Второй год подряд на Ямале 
проводят финал Всероссий-
ской олимпиады школьни-
ков, местом для встречи сно-
ва стал Арктический лицей.
С 23 по 31 марта газовая столица 

принимает 477 финалистов из 73 регио�
нов России. Решающий этап включает в 
себя три тура: два теоретических и один 
практический � эксперименты. Для этого  
аудитории Арктического лицея оснасти�
ли всем необходимым оборудованием.

Ямал представляют семь победите�
лей и призёров регионального этапа 
олимпиады из Нового Уренгоя, Губкин�
ского, Муравленко и посёлка Пангоды. 
Подготовка сборной ЯНАО включала 
интенсивы от преподавателей веду�
щих столичных вузов и специалистов 
Центра одарённых детей. Соперники  
у наших ребят достойные � некоторые 
из них по итогам профильных олимпиад 
уже имеют право на поступление в прес� 
тижные вузы. А для многих ВсОШ �  
путёвка в сборную России для участия  
в международных состязаниях.

Ученица Арктического лицея Мария 
Морозова увлеклась химией в восьмом 

Татьяна Степанова. Фото Андрея Мальцева и Дениса Хмелевского

Y+AM+AL - ФОРМУЛА  
НАШЕЙ ОЛИМПИАДЫ!

классе. Девушку восхищает многогран�
ность этой сложной науки, ведь здесь 
нужно знать и биологию, и физику,  
и даже геометрию. 

� Всё это настолько красиво и незабы�
ваемо переплетено между собой, что не�
возможно не влюбиться, � считает Маша.

Помимо интеллектуальных испы�
таний, для участников финала ВсОШ 
подготовили насыщенные культурную и 
образовательную программы. Педагоги, 
сопровождающие учеников, участвуют 
в тренингах и мастер�классах, а дети по�
сле выполнения сложных заданий рас�
слабляются за чашкой ароматного чая в 
чуме или катаются на оленях. И конеч�
но, в программе знакомство с газодобы�
вающей промышленностью: финалисты 

посетили учебный полигон нефтегазо�
вых компетенций, пообщались с сотруд�
никами крупных компаний, для которых 
путь в профессию когда�то также начал�
ся с увлечения школьными уроками 
химии. Имена призёров и победителей 
Всероссийской олимпиады школьников 
по химии станут известны 30 марта.

Чтобы создать особенную атмосферу, 
для участников финала интеллектуаль�
ных состязаний выпустили мерч и даже 
зашифровали название нашего региона 
в химическую формулу, где Y � редко�
земельный элемент иттрий, АM � ис�
кусственный радиоактивный элемент 
америций, Аl � знакомый всем алюми�
ний. Что ж, теперь и мы знаем о химии 
немножко больше.
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Диана Цыганкова. Фото Богдана Жиделева

ТЭК

РЕАЛЬНЫЕ ГЕРОИ 
КОМПЬЮТЕРНОГО МИРА

В «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ» ПРОШЁЛ 
ПЕРВЫЙ КОРПОРАТИВНЫЙ ТУРНИР ПО КИБЕРСПОРТУ

Участниками виртуальных сорев�
нований стали сотрудники пред�

приятия, работники «Сибнефтегаза», 
ученики «Роснефть�класса», а также 
представители общероссийского дви�
жения детей и молодёжи «Движение 
первых». Все они сражались за звание 
лучших в игре Counter�Strike 2. Турнир 
состоял из 24 раундов. Первое место за�
воевала команда, набравшая 13 побед.

Можно ли считать компьютерные 
игры спортивной дисциплиной? 
Эксперты единодушно говорят 
«да», ведь современные видео-
игры позволяют развивать смекал-
ку, скорость реакции и умение ра-
ботать в команде.

� В игре важны такие факторы, как по�
нимание правил, умение предугадывать 
ход противника, личный скил и сыг�
ранность команды. Кто�то играет как 
основной игрок, а кто�то становится его 
поддержкой. Я в этот раз взял на себя 
роль капитана, поэтому пришлось не 
только играть, но и быстро принимать 
тактические и стратегические реше�
ния. Все эти механизмы соединяются в 
одну слаженную машину, и только тогда 
можно победить. Спасибо организато�
рам за возможность воплотить юношес�
кие мечты! � поделился впечатлениями 
главный специалист отдела эксплуа�
тации трубопроводов АО «РОСПАН 
ИНТЕРНЕШНЛ» Максим Меркулов.

Всего за звание амбассадоров ком�
пьютерного мира сражались шесть 
команд. К работникам нефтегазодобы�
вающих предприятий присоединилось 
и подрастающее поколение � ученики 
корпоративных «Роснефть�классов» и 
участники «Движения первых». 

Каждый смог проявить свои луч�
шие качества. По итогам захватываю�
щей игры чемпионом стала сборная 
«РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ», в соста�
ве которой выступали Максим Мерку�
лов, Идар Эфендиев, Леонид Бедило, 
Илья Вердин и Кирилл Караулов.

� Этот кибертурнир стал первым 
в истории нашего предприятия, но точно 
не последним. Видеть азарт участников, 
их вовлечённость, стремление к победе �
лучшая награда за проделанную работу.

В планах � включение киберспорта в 
ежегодную Спартакиаду Общества, где 
новая дисциплина дополнит одиннад�
цать уже существующих видов сорев�
нований, � рассказал организатор меро�
приятия Иван Маслов.

Для сотрудников «РОСПАН 
ИНТЕРНЕШНЛ» корпоративный 
турнир - не первый опыт участия 
в подобных соревнованиях. В но-
ябре 2024 года они завоевали 
бронзу в масштабном фестивале 
RN GAMES FEST, организованном 
Советом молодых специалистов 
«РН-БашНИПИнефть» совместно с 
коллегами из Тюменского нефтя-
ного научного центра.


